
超級聯繫人 要當推動者
與會港商談香港在「一帶一路」的角色：

香港文匯報訊 27日出版
的《大公報》在全新欄目
「大公時評」刊發署名文
章，指「一帶一路」衝破重
重難關，跨越千山萬水，越
走道路越寬闊，彰顯了中國
應對風險挑戰的巨大能力，
彰顯了中國體制的強大，彰
顯了中國的制度自信。
文章指出，「一帶一路」
建設實踐告訴我們，沒有什
麼人，也沒有什麼國家能隨
隨便便成功。我們所幹的事
業越偉大，遇到的風險挑戰
就會越多越大。說到風險挑
戰，說到打硬仗，不能不提
中美貿易戰。應該承認，貿
易戰沒有贏家，中國也受很
大影響，經濟下行壓力加
大，一些企業受到衝擊，實
體經濟困難較多，金融等領
域風險隱患不少，就業等難
題更難解決，民眾的思想意
識更加複雜，維護國家政治

安全及社會穩定的任務更加
艱巨。有人說，這一仗關係
中國國運，是中國崛起必須
跨越的一個大坎。
文章進一步指出，中國能

在中美貿易戰中挺住，關鍵
得益於體制強大。新中國成
立以來，中國這艘巨輪越過
重重驚濤駭浪，全靠中國共
產黨掌舵。我們打贏了許多
比中美貿易戰更艱難更慘烈
的硬仗，靠的也是體制強
大。
體制有強大凝聚力，黨、

國家、人民和社會才不會一
盤散沙。如果中國領導層軟
弱渙散，黨政之間、行政立
法司法之間天天惡鬥，恐怕
早被美國打趴下了。中國勝
在領導核心堅強有力，勝在
黨的集中統一領導能力超
強，勝在黨能夠凝聚億萬人
民共同奮鬥。
體制有強大抗壓力，才有

韌勁跨越任何艱難險阻。新
中國成立以來，我們經歷朝
鮮戰爭等炮火洗禮，從來無
畏無懼；我們跨越中蘇對抗
又應對中美較量，始終從容
不迫；我們曾在黑暗和挫敗
中摸索前行，永不放棄希
望；巨大災害曾讓我們流血
流淚，更讓我們眾志成城。
體制有強大動員力，才能

舉全國之力幹大事。從辦奧
運會到辦世博會，從建世界
級高鐵到建世界級大橋，從
白手起家搞兩彈一星到航母
下海和嫦娥奔月……全世界
公認，中國的體制特別有利
於辦大事，中國人民也特別
擅長辦大事。
踏平坎坷成大道，鬥罷艱

險又出發。有以習近平為核
心的中共中央堅強領導，中
國必定能從容應對各種風險
挑戰，中華民族的偉大復興
必定勢不可擋！

大公時評：體制強大才能應對嚴峻風險挑戰

第二屆「一帶一路」國際合作高峰論壇期間，大
公報、香港文匯報連續多日多角度、全面報道此
次峰會，內容豐富、版面精彩，在新聞中心引得與
會代表和中外記者紛紛駐足，經常一搶而空。

新聞中心裡，來自美國、俄羅斯、埃及、烏克蘭及非洲等
國的代表和記者，不斷取閱《大公報》和《文匯報》。昨
日，來自烏克蘭《鏡報》的記者Cowal稱，自己曾經三次去
過香港，覺得大公報和香港文匯報在國際新聞和中國新聞的
報道方面，很權威，一線報道很多細節都非常吸引人。

■香港文匯報記者 朱燁 北京報道
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■■外媒取閱外媒取閱
《《大公報大公報》》及及
《《文匯報文匯報》。》。

香港文匯報香港文匯報
記者凱雷記者凱雷攝攝

香港文匯報訊 據海峽衛視今日海
峽報道，第二屆「一帶一路」國際合
作高峰論壇正在北京隆重舉行，在陸
台商們十分關注此次高峰論壇。隨着
「一帶一路」倡議影響力日益增長，
沿線國家和地區的各項建設穩步推
進，台商們也從中找到了發展的機
遇。
北京台商協會前會長、北京捷安特
商貿公司董事長林清發認為，「一帶
一路」倡議能幫助包括中亞、中東、
南亞、非洲的國家，享受大陸經濟繁
榮發展創造的機遇，帶動經濟，讓百
姓生活水平提升。他說：「台商如果
能夠跟上『一帶一路』的腳步，一定
大有可為。」他表示，到現在為止不
是說跟上這個腳步，「我相信很多台
商已經是其中的得利者」。
廈門台協會副會長高瑞華也持同樣

的看法，她表示，希望無論在大陸或
者台灣發展的台商都可以抓住機遇，
共享商機。高瑞華說：「我們非常期
待高峰論壇的舉行，大家都知道台商
做外銷的經驗非常豐富，我們目前非
常想參與『一帶一路』。」
她還指出，在「一帶一路」沿線國

家和地區也有許多發展良好的台商企
業，他們可能在大陸還沒有合作的企
業。若藉着峰會的舉行，和在陸台企
或陸企展開溝通合作，有助實現兩岸
企業融合發展。

盼設平台助台企佈局發展
福州台協會榮譽會長、先施企業有

限公司董事長陳秀容也一直在關注高
峰論壇的情況。她表示，福建已經有
一些台資製造企業在做「一帶一路」
佈局，而她個人則是期待能夠建立一

個平台，用於連接企業與政府，因為
不少台商經營的都是中小型企業，無
法靠一己之力去做佈局。
此外，陳秀容也提醒在閩台商，福

建曾經是古代海上絲綢之路的起點，
與東南亞地區有着地理優勢和僑胞情
緣的優勢。面對「一帶一路」的歷史
機遇，「在閩台商尤其應該牢牢把握
住機會不能錯過」。
同時她也很希望能組織福建省的

台商去考察「一帶一路」沿線的城
市，尋找適合在閩台商台企發展的
機遇。

兩岸企業可各自發揮優勢
廈門大學台灣研究院經濟所副所長

王勇表示，「一帶一路」關注的是亞
非拉一些發展中國家和地區與中國的
經貿合作，而台灣是處在「海上絲綢

之路」沿線的重要節點，所以「一帶
一路」有利於進一步推進兩岸合作和
融合發展。
王勇指出，在發揮台灣「一帶一
路」優勢方面，福建起到了很大的作
用，中歐班列中很多台灣貨品都是借
由福建運往歐洲，且福建擁有大批的
台商以及自貿區的優勢。此次會議達
成的重要協議，也將大大助力閩台兩
地發展。
王勇還表示，大陸的「一帶一路」

政策可以提供給台商很好的機會，而
且陸企和台企都能發揮各自的優勢，
比如陸資就在基建和一些大規模設備
製造方面有優勢，台資就在比較小型
的應用型的方面優勢，依託「一帶一
路」倡議在第三方市場，兩岸可以找
到比較好的合作商機，促進區域共
贏。

台商：跟上「帶路」腳步定大有可為

陳亨達特別提到，隨着「一帶一路」的
深入，香港不再只是「超級聯繫人」

角色，而是能夠真正融入、甚至推動國家戰
略。他認為，香港在人才、法律條款、國際
仲裁等諸多方面，都有着「與國際接軌」的
不二優勢，「企業跨國合作時，連會計準則
和報表也有很多相似互通之處。」同時，他
表示，香港可以利用自身在專業服務和信息
網絡溝通等方面的優勢，成為內地企業引進
來、走出去的平台。

充當橋樑 助企業走出去
談及香港商界的作用，他則表示，除了企
業合作、互利共贏之外，其實還可以充當
「民心相通」的角色，「由商界充當『民間
大使』，更容易讓他國接受」。
「2016年，父親陳經緯先生聯合海內外
華人華僑商協會設立了『紫荊谷』計劃，為
港澳台青年、海外華人華僑青年等提供學習

合作的平台。」他說，「它能幫助常年漂泊
在外的華人了解祖國，日後也能借助海外華
人對當地的了解，讓內地企業更好走出
去。」因此，他認為，香港商界和海外華人
華僑，在未來「一帶一路」的建設中，能夠
發揮更軟性、更便捷的橋樑性作用。
國泰航空主席史樂山表示，香港在「一帶

一路」倡議合作中可以扮演多個重要角色，
在法律、保險等多個高端服務領域，香港優
勢明顯。此前，香港在「一帶一路」沿線已
經做了很多工作，接下來，香港當然想要也
必須要和更多沿線的地區加強溝通合作，把
自己的優勢運用到倡議建設中去。
香港專業人士（北京）協會會長馮國佑亦

指出，習近平主席的演講，不僅延續了古代
絲路聯通世界的精神，更在保護主義泛起的
背景下發出了擁抱全球化的強音。如今，香
港內擁「粵港澳大灣區」之利，外依「一帶
一路」之便，可以說迎來了無比寶貴的發展

機遇。
未來，香港應該進一步拓寬視野，充分發

掘自身優勢，特別是扮演好「超級聯繫人」
角色，使自己成為「大灣區」與「一帶一
路」連接點上一顆最璀璨的明珠。
此外， 香港企業家、洛源漢卿文化諮詢

有限公司董事長李眉相表示， 習近平主席
說「中國既是世界工廠，也是世界市場」，
這就是釋放了進一步擴大開放的強力信號。
中國有世界上規模最大、成長最快的中等收
入群體，消費增長潛力巨大。加上中國提出
在更廣領域擴大外資市場准入、更大力度加
強知識產權保護國際合作等具體舉措，相信
這次論壇後，「一帶一路」必將孕育更多更
大的發展機遇。

運用優勢 拓對外開放領域
香港企業家、北京日月星奇文化傳播有限

公司CEO梁家僖表示，在「一帶一路」背

景下，粵港澳大灣區的實驗性和示範意義將
更加凸顯。未來香港可以運用在周邊貿易、
引進外資、區域合作、制度關稅等方面的經
驗優勢，抓緊「一帶一路」機遇，繼續拓展

對外開放領域，比如將現代服務業與內地製
造業優勢互補；協助內地企業從引進來到走
出去；以大灣區貿易路徑減少國際貿易摩擦
等。

香港文匯報訊（記者 朱

燁、張寶峰 北京報道）習近

平主席在第二屆「一帶一路」

國際合作高峰論壇圓桌峰會上

致辭表示，要打造全方位的互

聯互通，推動形成基建引領、

產業集聚、經濟發展、民生改

善的綜合效應。對此，此次峰

會香港代表團成員、經緯集團

副主席陳亨達對香港文匯報回

應稱，感到又興奮又鼓舞，

「一帶一路」倡議是順全球化

而為、大勢所趨，雖然由中國

提出，但機遇屬於全世界，是

真正意義上的互聯互通、多國

合作。
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香港文匯報訊 「中國將採取一系列重大
改革開放舉措，加強制度性、結構性安排，
促進更高水平對外開放。」在第二屆「一帶
一路」國際合作高峰論壇開幕式的主旨演講
中，習近平主席宣佈了「五個更」的重大舉
措，為新時代中國進一步擴大開放指明了路
徑，為中國與世界良性互動、共同繁榮發展
帶來了新機遇。
新華社發表評論員文章指出，近年來，中國

對外開放的步伐進一步加快，建設自貿區、舉
辦首屆中國國際進口博覽會、制定《外商投資
法》、降低關稅水平、縮減外商投資負面清
單……一波接一波對外開放的重大舉措，一步
一個腳印的務實行動，詮釋着中國發展的深厚
實力和巨大潛力，展現着合作共贏理念的無窮
魅力。
文章進一步指出，站在新的歷史起點上，

習近平主席提出「五個更」的擴大開放新舉
措，是根據中國改革發展客觀需要作出的自
主選擇，也是倡導多邊主義、推動開放包容
的中國擔當，有利於推動經濟高質量發展，
有利於滿足人民對美好生活的嚮往，有利於
世界和平、穩定、發展。中國改革的腳步不
會停滯，中國開放的大門只會越開越大。
「五個更」的重大舉措為新時代中國深化改
革、擴大開放寫下了新注腳。更廣領域擴大
外資市場准入，推動現代服務業、製造業、
農業全方位對外開放，通過公平競爭、開放
合作為包括外資企業在內的各類市場主體創
造更大發展空間；更大力度加強知識產權保
護國際合作，全面完善知識產權保護法律體
系，將更好保護外國知識產權人合法權益，
為創新營造尊重知識價值的營商環境；更大
規模增加商品和服務進口，進一步降低關稅
水平，既為中國消費者帶來新選擇和福利，
又促進貿易平衡發展，讓各國企業更好分享
中國這個「世界市場」的巨大商機；更加有
效實施國際宏觀經濟政策協調，共同構建更
高水平的國際經貿規則，為國際治理體系有
效運轉築牢根基，共同促進世界經濟強勁、
可持續、平衡、包容增長；更加重視對外開
放政策貫徹落實，認真履行同各國達成的多
邊和雙邊經貿協議，進一步完善市場化、法
治化、便利化的營商環境，讓所有企業和經
營者吃下「定心丸」、安心謀發展。
文章最後強調，作為新時代中國擴大全方

位開放的重要舉措，共建「一帶一路」贏得
越來越廣泛的國際認同，已有150多個國家
和國際組織同中國簽署合作協議。在瑞士聯
邦主席毛雷爾看來，「一帶一路」倡議是面
向未來的倡議，必將為全球經濟發展和民眾
福祉帶來很多益處。
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大公文匯吸睛 中外記者紛取閱

帶帶路路峰會峰會聚焦
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